

Condiciones familiares y socio laborales de mujeres afrocolombianas dedicadas al trabajo doméstico y el cuidado en la ciudad de Medellín. 2017

Resumen extenso

Este proyecto de investigación deriva en conocer las condiciones socio laborales y repercusiones que tienen en sus dinámicas familiares. Aborda directamente la problemática referida al hecho de que las trabajadoras domesticas y del cuidado afrocolombianas se enfrentan a factores de discriminación y vulnerabilidad relacionadas con su etnia, su condición de mujer y el hecho de dedicarse a un segmento laboral históricamente marginado y desprotegido, condiciones que pueden afectar de manera directa las dinámicas familiares propias. Por tanto, es indispensable abordar estas relaciones que permitan identificar posibles intervenciones que faciliten la conciliación del trabajo de estas mujeres y sus responsabilidades familiares con el objeto de avanzar en la construcción de condiciones de trabajo decente.

La metodología utilizada en el desarrollo de la investigación tiene en cuenta los enfoques de género y de derechos y se utilizará la etnometodología para lograr hacer un análisis de los datos obtenidos por medio de conversaciones y la observación dirigida hacia actividades sociales, formas de organización y los acontecimientos cotidianos.

La investigación incorporará una perspectiva cuantitativa, que se viene realizando a través de la explotación y análisis de 386 encuestas aplicadas a mujeres afrodescendientes, los resultados de fuentes de datos estadísticos que darán cuenta, en primer lugar, de aspectos relacionados con las mujeres dedicadas al trabajo doméstico en Colombia y más específicamente en la ciudad de Medellín, así como sus características socio demográficas y socioeconómicas por lo tanto la metodología es mixta ya que se emplearan tanto datos cuantitativos como cualitativos.

Se espera hacer una valoración y reconocimiento a los cuidados y el trabajo doméstico como labor o tarea asignada a las mujeres en el transcurso de la historia que pueda permitir reconocer y usar nuevas teorías acorde a la inclusión social que promueva los principios institucionales de Uniminuto y del Trabajo social.

1.1 Objetivo general

Analizar las condiciones familiares y socio laborales de mujeres afrocolombianas que se dedican al trabajo doméstico y el cuidado en la ciudad de Medellín, en relación con su repercusión en la dinámica familiar.

1.2 Objetivos específicos

Determinar los principales perfiles laborales de las trabajadoras domésticas y de cuidado afrocolombianas en función de sus características demográficas, socioeconómicas y laborales en la ciudad de Medellín.

Establecer las influencias de las condiciones sociolaborales de las mujeres afrocolombianas dedicadas al trabajo doméstico y el cuidado en sus dinámicas familiares.

Identificar estrategias de conciliación entre el trabajo doméstico y de cuidado y la vida familiar de las mujeres afrocolombianas en la ciudad de Medellín.

Algunos apuntes de las observaciones no participantes.

Hasta antes de estos días creo que no me había dado cuenta de la cantidad de personas afro descendientes que viven en la ciudad de Medellín, incluso, debo admitir que al inicio cuando me hablaron de la cantidad de población que tendríamos que encuestar llegué a dudar de la posibilidad de hacerlo; hoy con desazón y algo de vergüenza tengo que decir que basta con tomar un bus que suba poco más de quince minutos a alguna zona periférica de la ciudad (cualquiera) para encontrar negros, morenos, chocoanos o como sea que se les quiera denominar.

Me encantaría comprobar una hipótesis... creo que en x área cuadrada de este barrio hay mucha más población residente que en un sector del Poblado (cualquiera) con la misma medida cuadrada. Los niveles de hacinamiento son desconcertantes pero no lo es menos la cantidad de personas empleadas dentro de un mismo techo.

"Pues señor, qué le digo, yo no puedo hacer esa cuenta mensual porque realmente nosotros compramos lo del mercado cuando hay y con lo que hay..." esa respuesta tendría que ser el epílogo de una publicación sobre pobreza o riqueza, sobre derechos humanos, justicia, inclusión, trabajo digno y los otros n temas que son transversales al hecho de que en el siglo XXI en una *ciudad tan bonita como la nuestra* haya quienes digan esto, porque no fue una ni dos mujeres las que me respondieron esto, sino muchas, muchas.

"En el campo uno tiene su papita sembrada, su terrenito con yuca y eso... acá uno no tiene nada, hay que comprar todo"

Las mujeres negras son empleadas domésticas en su mayoría mientras que sus maridos y hombres (negros todos en su mayoría) son oficiales de construcción, pileros, albañiles... La esclavitud fue abolida y les pagan ya por eso... pero la pregunta es si quienes los contratan son conscientes de que es un trabajo, y como tal, debe dignificar la vida de quienes son empleados. Mujeres que trabajan toda su vida y a los 60 años deben pasar a ser mantenidas por sus hijos e hijas porque no pudieron ni soñar con cotizar a la pensión... en un caso una mujer me dijo que aunque no le pagaban muy bien no era sino que ella dijera que la hija necesitaba unos tenis para que la jefe le diera unos. No está mal, el problema que yo veo es que cuando se trata de trabajo el salario justo no es una opción, lo demás es añadidura, porque si a uno le pagan lo que deben (teniendo en cuenta que el salario mínimo no alcanza para vivir en este país), uno esperaría tener con qué darle a la hija unos tenis nuevos.

Preguntar por el aseo en muchas casas parecía imprudente ya que en muchos casos lo que sucedía era que la familia debido a sus condiciones de extrema pobreza no vivían ni siquiera en condiciones mínimas de salubridad. El agua es escasa y si no hay para comprar pa la comida, menos que va a haber para comprar lo de la limpieza de la casa y de ellos mismos.

No se debe generalizar, por supuesto que debe haber una cantidad significativa de afro colombianos que viven bien... yo encuesté a algunas de ellas pero no parecen suficientes para permitirnos tener la conciencia limpia de que se hace lo suficiente.

Una encuestadora compartía que a partir de este trabajo realizado se ha hecho más consciente de las negritudes en la ciudad. Me uno a su parecer porque cuando miro a una mujer afro o a una familia afro casi que percibo de cerca la historia de una población que está donde está siempre en medio de luchas y de oportunidades de puertas estrechas.

Disfruté compartir con estas mujeres esos 20 minutos de su tiempo y mi tiempo. Algunas me compartieron anécdotas que espero no olvidar y considero que el hecho de que hayan abierto la puerta de su casa a una desconocida "paisita" como me dijeron varias veces, unas más despectivas que otras, para hablar de finanzas, necesidades y relaciones familiares, dice mucho sobre la esperanza que ellas tienen en nosotras como profesionales y la responsabilidad que adquirimos al saber lo que ahora sabemos porque el conocimiento a mi modo de ver deja de ser vanidad y viento cuando se ve como una responsabilidad con el otro.